

HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Año I.

Oficinas: Alfaro, 6, accesorio
Talleres: Saurin, 1.

DOS EDICIONES DIARIAS

Precios: Murcia, 1 pta. al mes
Fuera, 3 trimestre

Núm. 106

MURCIA 15 DE AGOSTO DE 1898

DOCUMENTO PARA LA HISTORIA

TEXTO OFICIAL DEL PROTOCOLO

«Su Excelencia Monsieur Cambon, embajador extraordinario y plenipotenciario de la república francesa en Washington, y William R. Day, secretario de Estado de los Estados Unidos, habiendo recibido respectivamente al efecto plenos poderes del gobierno de España y del gobierno de los Estados Unidos, han formulado y firmado los artículos siguientes, que precisan los términos en que ambos gobiernos se han puesto de acuerdo relativamente á las cuestiones abajo designadas, que tienen por objeto el establecimiento de la paz entre los dos países á saber:

Art. 1.º España renunciará á toda pretensión á su soberanía y á todos sus derechos sobre la isla de Cuba.

Art. 2.º España cederá á los Estados Unidos la isla de Puerto Rico y las demás islas que actualmente se encuentran bajo la soberanía de España en las Indias occidentales, así como una isla en las Ladroneas, que será escogida por los Estados Unidos.

Art. 3.º Los Estados Unidos ocuparán y conservarán la ciudad, la bahía y el puerto de Manila en espera de la conclusión de un tratado de paz que deberá determinar la intervención (controle), la disposición y el gobierno de las Filipinas.

Art. 4.º España evacuará inmediatamente Cuba, Puerto Rico y las demás islas que se encuentran actualmente bajo la soberanía de España en las Indias occidentales; con este objeto cada uno de los dos gobiernos nombrará comisarios en los diez días que seguirán á la firma de este protocolo, y los comisarios así nombrados deberán en los treinta días que seguirán á la firma de este protocolo encontrarse en la Habana, á fin de convenir y ejecutar los detalles de la evacuación ya mencionada de Cuba y de las islas españolas adyacentes, y cada uno de los dos gobiernos nombrará igualmente en los diez días siguientes al de la firma de este protocolo, otros comisarios que deberán, en los treinta días que seguirán á la firma de este protocolo, encontrarse en San Juan de Puerto Rico, á fin de convenir y ejecutar los detalles de la evacuación antes mencionada de Puerto Rico y de las demás islas que se encuentran actualmente bajo la soberanía de España en las Indias occidentales.

Art. 5.º España y los Estados Unidos nombrarán para tratar de la paz cinco comisionados á lo más por cada país; los comisionados así nombrados deberán encontrarse en París el 1.º de Octubre de 1898 lo más tarde, y proceder á la negociación y á la conclusión de un tratado de paz: este tratado quedará sujeto á ratificación con arreglo á las formas constitucionales de cada uno de ambos países.

Art. 6.º Una vez terminado y firmado este protocolo, deberán suspenderse las hostilidades de los dos países: á este efecto se deberán dar órdenes por cada uno de los dos gobiernos á los jefes de sus fuerzas de mar y tierra tan pronto como sea posible.

Hecho en Washington por duplicado en francés é inglés por los infrascritos que ponen al pie su firma y sello el doce de Agosto de mil ochocientos noventa y ocho.»

El anterior documento señala una página triste y vergonzosa en la historia de España: pues él implica el término de nuestro poderio colonial, la pérdida sin gloria y sin resistencia de nuestro territorio, nuestra renuncia á la gloria y á la inmortalidad como nación.

Nuestros padres, que escribieron páginas tan distintas de esta en la historia nacional, se habrán estremecido en sus tumbas, si á ellas ha podido llegar el eco de esta debacle formidable y dolorosa.

Sección Religiosa

Mes de Agosto

Dedicado á la Asunción de la Virgen María á los cielos.

El toque de alba por la mañana á las cuatro y el de oraciones por la tarde á las siete y media.

Santos para mañana

SAN ROQUE, cf. francés 1327.—Patron de Archena, Ceñil, Fortuna, Ulea y Villanueva.—San Jacinto, confesor polaco 1257.—San Eleuterio ob. y cf. francés 561.—San Dometes mr. de Cilicia 301.—San Ambrosio, centurion mr. italiano 306.—San Arsacio cf. romano 360.—Sta. Serena romana 310.—San Tito diacono.

El oficio y misa son de San Roque, rito doble color blanco, conmemoración de la Octava.

Vela y Alumbrado

Estará mañana en San Andrés, por D. Victoriano Lopez y D.ª Josefa Hurtado, consortes, é hijos.

Se descubre por la mañana á las 8 y se reserva por la tarde á las 6

TELEGRAMAS

EDICION DE LA MAÑANA

Pluma.—Incendio

A las 12:10 m.

El secretario de la embajada francesa en Washington ha pedido á Mac Kinley la pluma con la que el presidente de los Estados Unidos ha firmado el armisticio. En Carballino (Orense) ha tenido lugar un horroroso incendio.

El siniestro, que logró adquirir gran incremento, ha destruido varias casas.

A consecuencia del mismo han ocurrido tambien algunas desgracias personales.

Comunicaciones.—Embarrancado.

A las 12:20 m.

Los norteamericanos han restablecido las comunicaciones postales y telegráficas con Cuba. Solo se exceptúan de esta medida los despachos cifrados.

El buque yanqui «Manitoba» ha embarrancado en Ponce (Puerto Rico).

Contestaciones.—Impresión.

A las 12:30 m.

El gobierno ha recibido las contestaciones de los jefes del ejército y la armada en nuestras colonias.

Dichas contestaciones acusan la notificación del armisticio pactado con los Estados Unidos.

El telegrama más importante es el que dirige el general Blanco.

Este dice que la noticia ha causado profunda impresión en la Habana.

Añade que en esta capital existe gran ansiedad por conocer las bases del protocolo, mediante las cuales se ha realizado la paz.

«El País».—Consejo

A las 12:40 m.

La censura sobre la prensa se viene ejerciendo con extraordinario rigor.

Ha sido victima de esta el diario republicano «El País», cuya publicación ha sido suspendida por la autoridad militar.

Mañana martes se celebrará Consejo de Ministros.

El objeto principal de este es el estudio los medios para vencer el inconveniente que ofrece la repatriación á la península de las fuerzas españolas existentes en las que dejan de ser nuestras colonias.

Cerralbo.—Precauciones

A las 12:50 m.

El marqués de Cerralbo escribe desde Lucerna en términos optimistas para la causa política que representa.

El jefe del tradicionalismo se muestra muy bien impresionado respecto á las conferencias que en dicha ciudad suiza ha celebrado con D. Carlos de Borbon.

En Irun se redoblan por parte de las autoridades militares las precauciones adoptadas.

Sigue temiéndose que los carlistas intenten llevar á cabo un alzamiento.

Felicitaciones.—Cogida

A las 1:15 m.

Se han recibido varios telegramas de provincias.

En ellos se felicita al gobierno por el término de la guerra.

La novillada verificada ayer onesta plaza no pasó de regular. Durante la lidia del quinto toro ocurrió un accidente desgraciado.

El bicho cogió al diestro «Alvaradito» produciéndole una herida en el muslo izquierdo.

Esta es bastante importante habiendo alcanzado una profundidad de siete centímetros.

Suñer y Capdevila.—Obispo grave

A las 1:25 m.

En Rosas (Gerona) ha fallecido el célebre republicano D. Francisco Suñer y Capdevila.

La celebridad de Suñer databa de sus violentas diatribas contra la religion, en las Cortes Constituyentes, de las que formaba parte como diputado.

El finado era un médico muy distinguido.

Desde hace tiempo vivía alejado de la política activa.

Se agravado en su enfermedad el obispo de Barcelona, cuyo estado inspira serios temores.

Prepáranse varios buques, con el objeto de marchar á Cuba á donde conducirán cargamento de viveres

Repatriación.—La Trasatlántica.

A las 1:35 m.

El gobierno se halla en tratos con la Compañía Trasatlántica, con el objeto de llevar á cabo la repatriación de las tropas españolas que han de evacuar Cuba y Puerto Rico.

Parece que la referida Compañía, será la única encargada de prestar el mencionado servicio.

Rotschild.—Empréstito.

A las 1:40 m.

El «Heraldo de Madrid» afirma que el célebre capitalista Rotschild está dispuesto á realizar un empréstito con España.

Dicho empréstito, cuya cuantía no se fija pero que será seguramente de importancia, tendrá por base las minas de Almaden.

Añade que el empréstito Rotschild se llevará á cabo para

cuando se firme el tratado definitivo de paz con los Estados Unidos.

Descarrilamiento.—Comisionados

A las 1:50 m.

Según despachos recibidos de Paris, cerca de Banvillers ha tenido lugar el descarrilamiento de un tren de viajeros.

El accidente ferroviario ha producido numerosas desgracias.

Han resultado siete muertos y cuarenta y un heridos.

Dícese que los Estados Unidos nombrarán para la comision que ha de entender en la evacuación por los españoles de Cuba á los generales Scheley, Lee y Brookle.

Toros en San Sebastian

A las 3:40 m.

Telegrafian de San Sebastian dando cuenta de la corrida de toros verificada ayer tarde en aquella plaza.

El ganado lidiado resultó malo.

La concurrencia era inmensa. De ella formaban parte más de ocho mil franceses.

Los diestros «Guerrita» y «Lagartijillo» estuvieron colosales.

Los extranjeros mostrábase entusiasmados, tributándoles ovaciones delirantes.

Armisticio.—Choque.—Victimas

A las 3:50 m.

Según despachos de Hong-Kong, ayer llegó allí la noticia del armisticio.

Inmediatamente salió un vapor llevándola á Manila.

En Viena ha ocurrido un choque de trenes.

Han resultado diez y siete heridos.

Según los últimos telegramas de Paris, los heridos en el descarrilamiento de un tren acaecido cerca de Licheux, ascienden á ciento sesenta.

Muchos se encuentran en grave estado: entre ellos doce señoras.

Los muertos que van recogidos ascienden á catorce.

MUÑOZ.

EDICION DE LA NOCHE

Comentarios.—Persecución.

A las 4 m.

(Recibido con retraso.)

El hecho de que el general Blanco diga al gobierno, que ha causado impresión en la Habana la firma del protocolo para la paz, ha sido objeto de multitud de comentarios.

Muchos lo interpretan como una respetuosa protesta contra el referido protocolo.

La partida carlista del Maestro está siendo activamente perseguida por fuerzas de la guardia civil.

A pesar de la activa persecución esta no ha ofrecido hasta ahora resultado.

Bajas en Manzanillo.—Los peninsulares.—Blanco.—Dimisiones de generales.

A las 1:25 t.

«El Imparcial» ha recibido un importantísimo telegrama de la Habana.

Da cuenta de las pérdidas que sufrimos en el ataque de los yanquis á Manzanillo.

Nuestras bajas en el mismo consistieron en cuatro muertos y treinta y un heridos.

El número de casas que sufrieron destrozos asciende á sesenta y cinco.

Comunica el referido telegrama la impresión que entre los peninsulares ha producido la noticia de haberse firmado la paz con los Estados Unidos.

Dicha impresión fué mitad contento y mitad resignación.

Muchos de ellos quieren la anexión de Cuba á los yanquis, prefiriéndola á la independencia.

Deploran que se haya privado al ejército español de verter su sangre como deseaba en defensa de la patria, ofreciendo una nueva prueba de su heroísmo.

El general Blanco muéstrase dominado por una profunda tristeza ante lo ocurrido.

El digno caudillo creía que podía resistir el ataque de los yanquis, añadiendo una nueva página de gloria á las muchas que esmaltan la historia de nuestra patria y de nuestro ejército.

Blanco, así como todos los demás generales que ejercen mando, han enviado su dimisión por telégrafo, mostrándose doloridos por el desenlace de los sucesos.

Banquete.—Recepcion

A las 1:30 t.

Telegrafian de Portsmouth dando cuenta del banquete celebrado ayer en honor del contralmirante Cervera.

Dicho banquete fué presidido por el coronel norteamericano Torney, del cuerpo de infantería de Marina.

Cervera tuvo después recepción en el hotel donde se aloja.

La opinion comenta desfavorablemente estas regocijadas expansiones á que el almirante español viene entregado.

Manifestacion de gratitud.

A las 1:35 t.

Despachos de Nueva York comunican que el general Blanco ha dado las gracias al jefe de la oficina de señales por los esfuerzos hechos por este, á fin de que llegara á conocimiento de los norteamericanos en Manzanillo y otros puntos, la noticia de haberse firmado el protocolo para la paz.

Los yanquis nos protejen

A las 1:40 t.

Segun telegrafian de Nueva York, adóptanse precauciones para impedir que los insurrectos de Manila ataquen á los españoles, mientras esté aquella isla bajo el protectorado de los Estados Unidos.

Añaden que el general americano Merrit defenderá á los españoles, aunque para ello se vean en la precision de combatir contra los rebeldes.

Sin noticias

A las 4 t.

No hay ninguna noticia de interés después de mis últimos telegramas.

Los circulos están muy desanimados á causa de la festividad del día.

Se han comentado mucho las noticias de la Habana recibidas por «El Imparcial».

MUÑOZ.

